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SESIÓN ESPECIAL N° 03 - NEUQUÉN, diciembre 01 de 20 16 
CONCEJAL PRESIDENTE: Buenos días para todos. Siendo las 10 horas 35 
minutos del día 01 de diciembre del año 2016, damos inicio a la Sesión 
Especial número 03 del presente ciclo legislativo. Antes de pasar a la 
asistencia quisiera mencionar la presencia del defensor del pueblo, la doctora 
Del Campo, jueza de Faltas, a cargo Juzgado nº 1 de la ciudad, el concejal 
MC Rauque, también tenemos la presencia de quienes conforman el Caesyp, 
vecinalistas, funcionarios y empleados de la Defensoría del Pueblo, la señora 
y vecina de la ciudad Marta Talero, y también de manera especial a los 
alumnos de las escuela 107, de la escuela 182,  bienvenidos chicos, 
bienvenidos también los docentes que los acompañan, gracias por 
acompañarnos en esta mañana, también a los que habitualmente nos 
acompañan, trabajadores de la prensa, asesores de los bloques políticos, 
funcionarios, y a todos los vecinos que se acercaron, bienvenidos. A los 
efectos de establecer el quórum legal, por Secretaría Legislativa se tomará 
asistencia. - SECRETARIO LEGISLATIVO:   
------------------------------------------ - ASISTENCIA - --------------------------------------- 
CONCEJAL BAGGIO, FRANCISCO  PRESENTE 
CONCEJAL BASCUÑAN, PABLO  PRESENTE 
CONCEJAL DI LUCA, ORLANDO  PRESENTE 
CONCEJAL DURAN, LUIS ALBERTO  PRESENTE 
CONCEJAL FERRACIOLI, ANDREA  PRESENTE 
CONCEJAL FERRARESSO, MARIA EUGENIA  PRESENTE 
CONCEJAL GAMARRA, SEBASTIAN  AUSENTE 
CONCEJAL GARCIA CRESPO, PATRICIA  PRESENTE 
CONCEJAL LAMARCA, MERCEDES  PRESENTE 
CONCEJAL MALETTI, CECILIA  PRESENTE 
CONCEJAL MARCHETTI, MARCELO  PRESENTE 
CONCEJAL MONTECINOS, KARINA  PRESENTE 
CONCEJAL MONTORFANO, SANTIAGO  PRESENTE 
CONCEJAL PLAZA, LAURA  PRESENTE 
CONCEJAL SANCHEZ, FRANCISCO  PRESENTE 
CONCEJAL SCHLERETH, DAVID  PRESENTE 
CONCEJAL SCHPOLIANSKY, FERNANDO  PRESENTE 
CONCEJAL ZINGONI, JUAN  PRESENTE 
Con la presencia de 18 concejales y constituido el quórum, vamos a dar inicio 
formal a la sesión especial, que nos convoca como punto del orden del día el 
Informe Anual del defensor del pueblo de la ciudad, en este caso el doctor 
Ricardo Riva a quien voy a invitar que se acerque al estrado así le damos la 
palabra para que comparta con los presentes su informe. DEFENSOR DEL 
PUEBLO: bueno buenos días saludo todo el pueblo de Neuquén un saludo 
muy afectuoso a cada uno de los niños que hoy nos acompañan, nuestros 
colegas mediadores que es nuestra puesta hacia el futuro por parte de la 
defensoría del pueblo, gracias a cada uno de los amigos que nos han 
acompañado durante todo este tiempo, gracias al personal de la defensoría 
del Pueblo, que, no está todo, por supuesto, porque algunos se tuvieron que 
quedar haciendo guardia, gracias a los mediadores de la defensoría que a 
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pesar de no ser parte del personal son un pilar también muy importante de la 
defensoría, señores concejales, concejalas, señor presidente. Hace poco 
tiempo me tocó estar en una reunión donde se debatía sobre el origen de la 
figura del defensor del Pueblo y ustedes saben que siempre se utiliza la figura 
del ombudsman, esa figura del pueblo escandinavo, sin embargo, ahora, está 
apareciendo una corriente que quiere unirlo a otra figura que tiene que ver con 
la tradición romana, con el derecho romano, es la figura del tribuno de la 
plebe, como surge el tribuno de la plebe?,  en una época, en  Roma en el siglo 
V a. C. existía la monarquía y el pueblo estaba cansado de los privilegios de 
esa monarquía, entonces se construye una nueva figura de gobernar que es 
la República, sin embargo al poco tiempo de empezar a andar la República, 
República cosa de todos, en la que todos íbamos a participar sin embargo 
seguía habiendo privilegio para un sector y otro sector seguía postergado, ese 
sector postergado eran los plebeyos, así que a los dos años de República los 
plebeyos dicen señores nos mintieron, nos dijeron que éramos parte de ese 
todo  y no lo somos, así que se fueron de Roma, se fueron a un monte 
cercano para no volver, hubo que ir a buscarlos y a decirles, bueno, que 
hacemos, hay que buscar un mediador que negocie esto y puedan volver a 
Roma, entonces ellos dijeron bueno, la única condición que ponemos para 
volver a Roma es tener nosotros un representante que sea capaz de defender 
nuestros derechos y sobre todo poner freno al Patriciado, a los cónsules a 
todos ese grupo de privilegiados que siempre termina afectándonos a 
nosotros, sino, no hay República, sino seguimos en la monarquía o seguimos 
en una aristocracia pero la República no está presente. Cuando estábamos 
trabajando con muchos profesores de derecho romano, de muchas 
universidades de Italia, ellos calificaban este hecho, de ese pueblo, como un 
hecho subversivo, como que el pueblo había hecho una subversión pero 
gracias a esa subversión se había logrado una figura, como institución,  que 
era la del tribuno de la plebe, cuando me tocó hablar a mi dije, creo que no 
está bien el análisis que están haciendo, en realidad el verdadero 
reconocimiento no se lo debemos dar a la figura del tribuno de la plebe, se lo 
tenemos que dar a ese pueblo que fue capaz de reaccionar frente al abuso de 
poder, nuestra mirada, dije en ese momento, tiene que estar puesta en ese 
extraordinaria parte del pueblo, la plebe, que fue capaz de enfrentar al poder 
político de ese momento, a ese hecho los profesores universitarios lo 
catalogaron de subversivo, las leyes son buenas siempre que se respete su 
espíritu sino se convierten en una cáscara, en una formalidad. En realidad  
considero que ese momento, ocurrido en los inicios de la Roma republicana 
es un momento clave, como todos los que se han dado en la historia de la 
humanidad, cuando el pueblo se rebela frente a los abusos del poder, y estos 
hechos fundantes han ocurrido en esa Roma inicial y en muchas épocas de la 
historia de la humanidad, la lucha por la libertad y sino que lo diga el pueblo 
de Moisés,  por  la libertad, esa lucha todavía continúa es permanente, por 
eso considero que para poder comprender nuestro rol como defensor del 
Pueblo no debemos detenernos solamente en las figuras institucionales 
creadas como el ombusman, el tribuno de la plebe, sino que debemos abrevar 
en las necesidades permanentes de ese pueblo de lograr alcanzar una calidad 
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de vida dentro de una sociedad, que le permita ser visto, comprendido, 
escuchado y donde lo derechos declarados o reconocidos tengan una plena 
vigencia al momento de querer ejercerlos. Ese objetivo, a lo largo de la 
historia dela humanidad se ha mantenido, dado que quienes ejercen y 
ejercieron el poder lo hacen desde un lugar de apropiación, legitimado o no, 
donde consideran que el haber logrado obtener ese espacio le permite actuar 
sin dar oportunidades a los vencidos o tratándolos inhumanamente o 
considerando que sólo sus decisiones, la de los gobernantes, son las que 
cuentan, no importando la mirada del otro ni sus diferencias. Muchos no 
respetan la multiplicidad de voces. En nuestra tarea diaria observamos, en 
algunos funcionarios no en todos, una gran insensibilidad y esto tendría su 
fundamento en las palabras de un filósofo Peter Singer quien observo hace 
décadas que son muy insensibles a las necesidades del otro cuando están 
distantes, un juicio que parece comprobar el refrán ojo que no ven corazón 
que no siente, resulta raro permitirnos que un niño que se ahoga frente a 
nosotros, no saldríamos a socorrerlo porque estamos con ropa nueva, con un 
par de zapatos nuevo, sin embargo, y piénsese cada uno, porque esto es a 
cada uno nos pase en cualquier lugar, en cualquier lugar que estemos 
ubicados, cuantas veces no nos afecta o no nos daña el ver la desnutrición, o 
saber de la desnutrición o de las enfermedades evitables en el mundo sin 
escandalizarnos, evolucionamos en un entorno en el que pudo ayudar a la 
gente cercana, puedo ayudar a la gente cercana desesperada pero no a 
extraños distantes, somos sensibles a eventos inmorales únicamente cuando 
somos testigos directos, aquello que decía el Martín Fierro necesitamos que 
nos duela el dolor ajeno, tenemos que ser sensibles a la necesidad del otro, 
por eso una de las tareas del defensor del Pueblo es visibilizar las condiciones 
injustas en que muchas veces están amplios sectores de nuestra comunidad y 
que los gobernantes no ven, y que en muchos casos no quieren ver. Nosotros 
en la ciudad de Neuquén teníamos una realidad compleja y la seguimos 
teniendo, pero donde los habitantes necesitaban hacer piquetes y toma de 
edificios públicos, no Alejandro?, con el fin de visibilizar la no repuesta a los 
reclamos de sus derechos, desde nuestra tarea en  la defensoría, de a poco, 
se ha ido instalando que el espacio para esa visibilización es la defensoría, 
por lo que podemos decir que hemos logrado la institucionalización del diálogo 
y de la gestión de sus conflictos. El objetivo del diálogo democrático no es 
dialogar en el sentido de intercambiar información, sino de transformar a 
través del diálogo en sociedades caracterizadas por redes complejas de 
intereses en conflicto, el desafío no está en evitar el conflicto, el conflicto no 
es malo, el  conflicto es bueno, es la posibilidad de escuchar al otro,  de entrar 
en la posibilidad de ver que piensa el otro, y ver de qué manera construimos 
en conjunto, el diálogo se convierte, entonces, en una oportunidad, y así lo 
hemos trabajado en muchos lugares, en las escuelas primarias, en los 
colegios secundarios, a nivel terciario, a nivel universitario, con sindicatos, con 
municipalidades, con comisiones vecinales,  en definitiva lo que no podemos 
dejar de tener en cuenta es que el pueblo lo que reclama permanentemente 
es que se respete su dignidad, que no se avance sobre su libertad, y las 
instituciones creada para eso no deben perder de vista, nunca,  esta 



 

 
 
ES COPIA FIEL                                                       DAVID JOSE VOLANTE 

       DE SU                                                           PRO SECRETARIO LEGISLATIVO 

    ORIGINAL                                                 Concejo Deliberante de la Ciudad de Neuquén 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

4

obligación. Por eso creo que la creación de todos estos frenos frente al poder 
son valiosísimos, pero siempre van a depender de las personas que  lo 
ocupen y por sobre todo que no nos olvidemos, cada uno de los que 
ocupamos estos lugares, que nuestro puesto surge de la necesidad del 
respeto de la dignidad de cada uno de los habitantes de nuestra ciudad,  por 
eso no nos olvidemos del mandato que nos dio la plebe de Roma, no nos 
olvidemos que esos necesitaban ser visibilizados, respetados e incluidos, 
podemos decir que todas las instituciones se crean con fines nobles, pero 
siempre se va a necesitar de los hombres, bien intencionados, para llevar 
adelante sus objetivos,  si el defensor del pueblo no cumple su rol con 
integridad y compromiso por el deber asumido frente a las necesidades del 
pueblo y no lo encarna con todas las implicancias de lograr sus objetivos, 
nuevamente la decepción se instalara, y se los digo porque hay muchos 
defensores del pueblo que se han confundido el rol que ocupan, espero no 
haber sido yo uno más de ellos. y es más hace poco cuando España ingresó 
en una situación muy compleja y económica lo primero que dijo el pueblo para 
reducir costos saquen a ese espacio que no sirve para nada, saquen a los 
defensores del pueblo, es más en Italia el tribuno civitatis, que vendría a ser 
justamente la continuación del tribuno de la plebe también está desdibujado, 
ustedes dentro de poco van a elegir un nuevo defensor del Pueblo, no olviden 
nunca en tratar de elegir a una persona que sea capaz de seguir 
transformando y dándole oportunidad a los gobernantes de visibilizar lo que le 
pasa a ese pueblo, nosotros no venimos a atacar gestiones, muy equivocado 
quien aprecia eso, hace poco el doctor Constela que es un gran conocedor de 
la figura del defensor del Pueblo, dijo el que se enoja con el defensor del 
pueblo no se enoja con el defensor, se enoja con su propio pueblo. Iba a citar 
a Moreno, pero no quiero hacerlo más extenso, creo que en definitiva lo que 
nosotros hemos trabajado desde la defensoría del Pueblo es apostar también 
al futuro, a esta transformación que todos necesitamos como sociedad, 
necesitamos apostar por una mejor calidad de vida democrática, por un mayor 
diálogo, por un mayor respeto, no enojarse, pensar, disentir esta bueno, pero 
sentarnos a trabajar juntos, siempre vamos apostar al diálogo, siempre vamos 
a apostar al encuentro  al no enfrentamiento, yo termino mi gestión si Dios 
quiere dentro de ocho meses, este es mi informe anual el último que voy a 
dar, el próximo defensor va a hablar mucho de lo que fue mi gestión como a 
mí me tocó, en su momento, en la primer informe hablar de lo que había 
hecho Juanjo, mi compromiso con el pueblo de Neuquén es en Mayo o Junio 
hacer un informe de los seis años de la defensoría, de todo lo que hicimos, de 
lo que nos falto hacer, pero ojalá que el próximo defensor que ustedes elijan 
use lo que nosotros hicimos como un piso para seguir haciendo crecer este 
espacio que todos nos merecemos, los que gobiernan para estar atentos para 
estar alertas de lo que le pasa a su pueblo y el resto o sea el pueblo que 
tenga la posibilidad de ser visibilizado, de ser escuchado, de ser respetado y 
de trabajar juntos si eso es una verdadera democracia, eso es respetar la 
constitución y las leyes que juramos defender, la constitución tiene un 
preámbulo hermoso, un proyecto hermoso de país, abierto, pluralista, 
integrador, tenemos la suerte de vivir en un gran país, depende de nosotros. 
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Dónde está mi amigo al que te tenía que decir vídeo 1?, porque ahora vamos 
a ver en el vídeo lo que siente la gente que pasó por la defensoría, que les 
pasó a ellos, y van a ver que todo tiene que ver en realidad no solamente con 
la relación con las instituciones públicas, tiene que ver también con la 
actividad privada, que nosotros también hemos acompañado en ese sentido, 
todos cometemos errores, todos, todo el tiempo y está bueno reconocerlo, 
pedir disculpas y poder mirar para adelante. ( Se procede a la proyección de 
un video). Bueno, eso es lo que hablábamos hoy, de lo que decía ese 
psicólogo, Peter Singer, el poder ponerse en los pies del otro, no perder nunca 
esta posibilidad de saber que les pasa a nuestros vecinos, podemos disentir 
en cómo, en el cómo.  Quiero agradecer mucho a muchos funcionarios 
municipales que nos acompañan todos los días para resolver los problemas 
de la gente, queremos agradecer muchísimo también a muchos funcionarios 
provinciales que también lo hacen, a muchos funcionarios nacionales que 
también lo hacen, a ustedes concejales también muchas gracias porque 
hemos podido trabajar muchas cosas en conjunto, a Mercedes especialmente, 
porque Mercedes en algún momento nos acompañó, especialmente, y hay 
que ser agradecido, mi viejo siempre decía que en la vida hay que ser 
agradecido y lo mejor que podemos hacer cada uno nosotros es reconocer 
eso, y hablando de agradecimientos también tengo que agradecer a los que 
me votaron que no sé cómo estarán al punto yo de terminar la gestión, si 
habre cumplido con ese compromiso asumido al  ser elegido, gracias a cada 
uno de ellos, pero especialmente a Darío Martínez Maricha Otaño, a Mariano 
Mansilla y a Marta Buffolo porque ellos de entrada dijeron, vamos a 
acompañarte Ricardo y después vino los otros, como Hugo, que está acá y 
todos los que me votaron, así que a ellos también muchísimas gracias. 
Muchísimas gracias también al amigo Prueguer porque siempre estuvo al lado 
nuestro ayudando con su trabajo, con sus conocimientos para ayudarnos a 
resolver problemas, a acompañar al pueblo de Neuquén y quiero también 
hacer un agradecimiento muy especial a todos los medios de comunicación, 
pero especialmente a radio Calf y a radio Mix porque todas las semanas le 
permiten al pueblo de Neuquén tener un espacio, una columna, donde 
podemos trasmitir lo que estamos haciendo, escuchar al vecino, y poder 
también acompañarlo desde ese medio, los medios de comunicación son 
importantísimos, y se ayudan a formar, a veces también ayudan a desformar, 
pero tenemos que apostar a los medios de comunicación en el sentido de que 
son ellos los que nos permiten acercarnos cada más al pueblo. Por último los 
dejo, les pido disculpas si a lo mejor soy muy extenso pero me parece que, 
como una cuota de ilusión, para que vean que lo que nosotros tratamos de 
hacer, también paso por una apuesta hacia el futuro, y que estén todos estos 
niños, nuestros colegas mediadores aquí, es muy significativo, tendrían ellos 
que contarles que les pasó, a partir del trabajo en conjunto que hemos hecho 
con el director de mediación, con Miguel, hemos logrado o ellos han logrado 
transformarse, empezar a construir la convivencia desde otro lugar y si 
nosotros decimos que el Estado es la organización de la convivencia, 
evidentemente lo que estamos apostando no es solamente a una mejor 
calidad de convivencia, estamos apostando a una mejor calidad de 
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gobernabilidad y eso también me parece que es una tarea de todos y también 
obviamente de la defensoría del pueblo,  así que este último video dura cinco 
minutos y es lo que pasó en un colegio de Neuquén donde había un problema 
muy complejo, donde hasta se había decidido expulsar a un niño del colegio, 
es quitarle oportunidades a ese niño, y sin embargo haber pasado esa 
escuela por distintos ofrecimientos y alternativas que no habían dado 
resultado, trabajaron con nosotros y ese niño hoy no solamente sigue siendo 
parte de la escuela, sino que hoy él es un peleador o sea se ha convertido en 
un líder positivo, y eso lo que tenemos que apostar todos, a seguir 
consiguiendo lideres positivos, no Ceci?, el sentido común, bueno con esto los 
dejo. (Se procede a la proyección de un video). Yo invito a cada uno de los 
colaboradores de la Defensoría para que vengan acá adelante y Pancho 
Baggio, perdón, vos fuiste uno de los que me voto también, y está presente, 
gracias. Nos podemos sacar una foto acá, todos juntos?, muchas gracias. 
CONCEJAL PRESIDENTE: Habiendo cumplido el defensor con la 
presentación de su informe anual 2015/2016 y siendo las 11 horas 20 minutos 
damos por finalizada esta sesión especial, muchas gracias.-  
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